
OPINIÓN

BAJO RESERVA

Pelean liderazgos de AMLO

Hay una soterrada disputa entre algunos liderazgos de Morena, el partido de **Andrés Manuel López Obrador**, en la región del Bajío. Nos cuentan que el ex dirigente perredista **Leonel Godoy** y **Ricardo Monreal** andan de la greña y cada uno con sus grupos y gallos para las contiendas electorales locales, particularmente en Guanajuato, donde el PAN ha sentado sus reales. El pleito entre don Leonel y don Ricardo no ha permitido generar acuerdos y solamente han provocado descontentos entre las llamadas Redes Sociales Progresistas. En ese ambiente de encono morenista, nos adelantamos, don Andrés Manuel tiene programada una visita al estado el próximo día 14 de marzo. ¿Para entonces se habrán apaciguado Godoy y Monreal?



CORTESÍA

Leonel Godoy y Ricardo Monreal en Guanajuato

La puerta negra del PRI

Inconformidades dentro del PRI han llevado a que algunos cuadros de este partido tomen la decisión de renunciar e irse a otras fuerzas políticas, como fue el más reciente caso del senador **Miguel Chico Herrera**. Pues nos dicen que el numerito podría repetirse este fin de semana, ya que una priísta que ha ocupado cargos de elección popular tomará una decisión al respecto. Ante esa situación, lo que la secretaria general del tricolor, **Claudia Ruiz Massieu**, ha dejado claro, es que "las puertas del partido están abiertas para quien quiera irse". Sería recomendable que, como la famosa puerta negra, la cierren con tres candados, no se les vayan a salir más y más militantes.

¿Nuevo auditor, o nueva simulación?

Por fin los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, que encabeza el panista **Marko Cortés**, acordaron que el próximo jueves 15 de marzo se someterá al pleno la terna, elegida hace tres meses, que integran **Salim Arturo Orcí Magaña**, **David Rogelio Colmenares Páramo** y **Ángel Trinidad Zaldívar**, para ser el próximo auditor superior de la Federación por los próximos 8 años. Pero nos enfatizan que esto no garantiza que ese día se pueda tener al nuevo auditor a causa de que, nos adelantamos, no hay un nombre que genere consenso entre todas las bancadas, y como el procedimiento pide dos terceras partes del pleno, lo más probable es que ninguno alcance los votos necesarios. Nos dicen que los diputados podrían estar jugando a la simulación al votar por los tres nombres, para rechazarlos, reponer el procedimiento y elegir una nueva terna, pero eso sería hasta después de las elecciones y quizá ya con un nuevo titular del Ejecutivo electo.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Cordero se va a Acapulco

Tras el mini juicio fallido del PAN y PRD en su contra por las críticas contra **Ricardo Anaya**, el presidente del Senado, el panista **Ernesto Cordero**, se dará un respiro... en el puerto de Acapulco. Pero no crea usted que don Ernesto se tomará un puente de fin de semana, ni que va de vacaciones para olvidar el desaguisado de sus compañeros de bancada; asistiría a como invitado a la 81 Convención Bancaria de la Asociación de Bancos de México. Así que, si Cordero tenía planeado estar lejos del intenso calor de las campañas electorales, pues que se olvide: habrá pasarela de tres de los seis candidatos presidenciales: **Andrés Manuel López Obrador**, **José Antonio Meade** y don Ricardo—.

Ernesto Cordero

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME



CON TODO y que en la propia **Casa Blanca** lo degradaron, en **México** a **Jared Kushner** le dieron trato de gran diplomático.

EL CANCELLER **Luis Videgaray** lo recibió en su oficina por varias horas y luego lo llevó con el **presidente Enrique Peña Nieto**, para una reunión en la que se habló de seguridad, migración y comercio.

CON KUSHNER pasó lo mismo que cuando vino **Donald Trump** como candidato, que se mantuvo a raya tanto a funcionarios mexicanos como a los de la propia embajada norteamericana en **México**. ¿O cómo explicar que en ninguna de las reuniones apareció la todavía embajadora **Roberta Jacobson**? ¡Vaya diplomacia!

• • •

EN ESTOS días de intercampana hay más pasarelas que en la **Fashion Week** de **Milán**. Y ayer los presidenciales desfilieron ante esos personajes a los que no hay manera de convencerlos sin un diagrama de por medio: los ingenieros.

AL ACUDIR al **Congreso Nacional de Ingeniería Civil**, el abanderado priista, **José Antonio Meade**, nomás no logró encender el ánimo, con todo y que insistió en que el gobierno debe invertir más en infraestructura.

TAMPOCO conectó muy bien **Margarita Zavala**, en cambio el que se llevó palmas fue **Armando Ríos Piter**, que le dio al clavo al criticar la corrupción y el diezmo en la obra pública. Eso sí que prendió a los asistentes.

Y EL que cerró las exposiciones fue **Jaime "El Bronco" Rodríguez**, quien toreó para la plaza pues dijo que, de llegar a la Presidencia, los ingenieros tendrían un lugar predominante en su equipo, ya que así lo hizo en **Nuevo León**, donde la mitad eran ingenieros civiles.

• • •

POR CIERTO que a ver si no termina siendo a fuerza –y no por un acuerdo político– aquello de que haya una sola candidatura independiente a la Presidencia.

Y ES QUE en el **INE** siguen revisando con detalle las firmas de apoyo a los candidatos y la manera como fueron obtenidas. Según se dice, las más cuestionadas son las de **Jaime "El Bronco" Rodríguez**, obviamente; y las de **Armando Ríos Piter**.

• • •

SIEMPRE Sí tendrá oportunidad de reelegirse al frente del **CIDE** el investigador **Sergio López Ayllón**, pues se eliminaron las trabas que le estaban poniendo en las "altas esferas" del **Conacyt**.

CON BENEPLÁCITO se recibió entre la comunidad académica la noticia de que López Ayllón podrá repetir en la dirección de la institución, luego de una auscultación al interior del propio **CIDE**, realizada por el **Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología** que encabeza **Enrique Cabrero**.



FRENTES POLÍTICOS

I. Acercamiento. Hay razones de sobra para interpretar que la reunión que sostuvo **Jared Kushner**, asesor de **Donald Trump**, con el presidente **Enrique Peña** fue de la mayor importancia y al más alto nivel. Esto refleja que la irascibilidad del mandatario norteamericano hacia México no puede hacer a un lado y, menos, subestimar las relaciones de su país con el nuestro. La entrevista se prolongó por casi tres horas con el yerno del magnate. No hay duda que en el encuentro se abordaron temas de sumo interés para el Presidente de EU. Cabría la posibilidad, sin caer en disparates, que la presencia del pariente político de **Trump** sea el principio del relajamiento de su conducta con su vecino del sur.

II. Don billetes. **Jaime Rodríguez Calderón** aseguró que está listo para recibir la constancia del INE que lo acredite como candidato independiente a la Presidencia luego de reunir casi dos millones de firmas. **El Bronco** destacó que con el apoyo de la ciudadanía va a derribar al sistema político mexicano venciendo en las urnas a los partidos políticos. "Los mexicanos se deben dar cuenta que los honestos y que queremos cambiar el mundo somos pocos", dijo. ¿Y por qué entonces las acusaciones de que parte de sus 2 millones de firmas las compró, inclusive, con dinero del ayuntamiento? Por cierto, para qué quiere la Presidencia, ¿para dejarla botada meses después, así como hizo con su silla de gobernador?

III. Felicidades. Hoy es el Día Internacional de la Mujer y aunque dependencias en México han avanzado en torno a la igualdad de género, aún falta mucho por hacer. Al conmemorar esta fecha, el presidente **Enrique Peña** aseguró que como Estado se ha avanzado en la materia. Y puso como ejemplo la Reforma Política que, dijo, llegó para quedarse porque abrió la participación de las mujeres al 50 por ciento en los puestos de elección popular. A pesar de los avances, no olvidemos que sólo siete mujeres han sido gobernadoras. La inclusión no debe ser ni por decreto ni por aniversario. ¿Y los salarios equitativos, por ejemplo?

IV. 'Escándalo mundial'. Los familiares de **Raffaele Russo**, **Antonio Russo** y **Vincenzo Cimmino**, italianos desaparecidos en Jalisco, no se quedarán quietos. Prometieron que si las autoridades mexicanas no los localizan, armarán un "escándalo mundial". Y ya comenzaron. El gobierno italiano enviará una delegación de policías e investigadores a México para apoyar en la búsqueda de los napolitanos desaparecidos el pasado 31 de enero. Ojalá el gobernador **Aristóteles Sandoval** tenga espacios libres en su nutrida agenda pues están por visitarlo funcionarios de la Interpol italiana y familiares de los desaparecidos. ¿A ellos sí les dará explicaciones de qué pasa en su estado?

V. Garantía. Aunque mucha gente piensa que los empresarios tienen sus dudas con respecto al proyecto que encabeza **Andrés Manuel López Obrador**, candidato por la Colación Juntos Haremos Historia a la Presidencia, éste tiene entre sus filas a una persona que es muy buen operador político: **Marcelo Ebrard**. El exjefe de Gobierno de la CDMX, quien está encargado de ganar votos en los estados del norte se ha reunido, inteligentemente, con empresarios de Baja California y Tijuana, entre otras entidades. Ha escuchado sus peticiones y se ha comprometido a combatir la corrupción que han dejado gobiernos panistas. Si algo ha caracterizado a **Ebrard** es el pragmatismo, sabe cuándo hacerse a un lado y cuándo estar en el momento preciso y el espacio ideal.

EL CABALLITO

La hora cero de Mancera



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Miguel Ángel Mancera

Donde las aguas ya volvieron a su cauce es entre los panistas y el jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, quien ahora, nos dicen, espera confiado que el órgano jurisdiccional partidista resuelva si su candidatura al Senado de la República por la vía plurinominal se apega a la normatividad. Nos aseguran que es cuestión de horas para que Acción Nacional resuelva la impugnación que presentó **Gustavo Madero** y que el Tribunal Electoral le regresó al propio instituto político para que se pronunciara sobre la validez o no de dicha candidatura. Todo apunta, afirman por los pasillos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, que se resolverá a favor del mandatario, quien espera más impugnaciones, incluso hasta de actores de otro partido.

miento, que se resolverá a favor del mandatario, quien espera más impugnaciones, incluso hasta de actores de otro partido.



Mikel Arriola Peñalosa

Las denuncias de Mikel, ¿viejas?

¡Vaya que la disputa electoral está con todo y eso que todavía no arrancan las campañas! Nos cuentan que en Morena consideran que en las denuncias que ha apoyado **Mikel Arriola**, abandonado del PRI a la jefatura de gobierno de la CDMX, se retomaron quejas añejas vecinales que sí tuvieron respuesta cuando fue delegada de Tlalpan, **Claudia Sheinbaum**. Se trata, nos dicen,

del caso de los vecinos que demandaron a la candidata de Morena ante la procuraduría capitalina de la CDMX por haberse negado a tirar un edificio en San Pedro Mártir. Lo que nos comentan desde esa demarcación es que el predio en cuestión ya tuvo su dictamen estructural y se determinó que es salvable, por lo que no procedió la demolición. Dicen que don Mikel debería poner más atención sobre las causas que enarbola. Sin embargo, ya será la justicia quien le dé la razón a una o a otro.

Retoma actividad Barrales

En el equipo de campaña de **Alejandra Barrales** comentan que quien llegó con las pilas puestas fue **Julio Serna**, pues le está sacando jugo a la agenda que construyó en su paso por el Gobierno capitalino para ir tejiendo redes en favor de la candidata del la alianza PAN-PRD-MC a la jefatura de Gobierno. Dicen que la ex presidenta nacional del sol azteca ya tiene una mayor actividad, luego del impasse en que se quedó tras la conclusión de las precampañas. Ahora, la misión es tener un mayor acercamiento con los capitalinos para escuchar sus propuestas y atender sus demandas. Por eso nos anticipan que en los próximos días doña Alejandra estará muy movida.

Ex alcalde apuesta por PRD y Morena

El que quiere seguir viviendo del erario público es el ex alcalde de Tultepec, **Sergio Luna Cortés**, pues por un lado se inscribió como candidato del PRD a la presidencia municipal de ese ayuntamiento y, por el otro, alentó a su esposa, **Bertha Padilla**, para que contendiera por la misma posición, pero desde Morena. De las dos veladoras que prendió, nos comentan, una ya se le apagó, y es la del PRD, pues el partido se decantó por la reelección de **Armando Portugués**. Ahora sólo le



Sergio Luna Cortés

queda que su esposa gane la contienda interna de Morena o por lo menos tenga posibilidad de colocar a sus huéspedes en las planillas. No cabe duda que para mantener el hueso a algunos no les importa jugar al mismo tiempo con Dios y con el diablo.



KIOSKO

Le llueve sobre mojado a ex delegado de Sedatu



TOMADA DE TWITTER

Rodrigo Peña Zepeda

En la delegación federal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) Morelos, nos cuentan, existe tensión no sólo por los airados reclamos de los damnificados del sismo registrado el pasado 19 de septiembre, pues el gobierno del estado también pidió auditar la gestión del ex titular **Rodrigo Peña Zepeda** (PRI), cesado por **Rosario Robles**, tras la protesta de las familias en desgracia. En la revisión, nos aseguran, se teme que se descubran diversas irregularidades, entre ellas la constante ausencia del ex funcionario, como ocurrió en días pasados cuando fue exhibido, a través de unas fotogra-

fías colgadas en su cuenta de Facebook, donde se le ve en un restaurante de la Ciudad de México, mientras los inconformes tomaban las oficinas de la dependencia federal ante la falta de interlocutores. Pese a ello, nos aseguran, hay quienes afirman que todo se trata de una cortina de humo, ya que don Rodrigo se alista para contender en los comicios de julio.



Norberto Barraza Almazán

Revelan artimañas de aspirante a alcaldía

Norberto Barraza Almazán, aspirante a la candidatura independiente por la alcaldía de Hermosillo, nos señalan, está en problemas, pues luego de ser acusado de entregar 5 mil 500 fir-

mas de apoyo a destiempo —mismas que le fueron aceptadas—, se descubrió que realizó servicios de fumigaciones a cambio de dos credenciales de elector, sin permiso de la Secretaría de Salud y sin informar a los beneficiarios que eran para impulsar su candidatura. Por los hechos, nos comentan, el ex panista **David Figueroa**, su más cercano contendiente, puso dos denuncias ante el Instituto Estatal Electoral, donde la resolución ha sido pospuesta una y otra vez. Algunos ya creen que hay "mano negra".

¿Gratitud desinteresada del góber de Guanajuato?

Nos cuentan que en la oficina del gobernador de Guanajuato, **Miguel Márquez Márquez** (PAN), ya se afinan los detalles para la inauguración de la base de la Policía Militar, construida en Iraupato. De hecho, nos aseguran, esperan que desde Los Pinos confirmen la asistencia del presidente **Enrique Peña Nieto**, pues el mandatario panista está dispuesto a darle todos los créditos al gobierno de la República, así como al general **Salvador Cienfuegos**, por los apoyos para la nueva sede militar. En ese sentido, nos recuerdan, don Miguel ha subrayado la importancia de ser agradecidos, como lo hizo en su último Informe de Gobierno. Y aunque, nos dicen, algunos panistas no parecen contentos con esa actitud, han preferido guardar silencio y dejar que don Miguel siga vociferando que "es de bien nacidos ser agradecidos".

Dirigente panista y su generosidad

En Sinaloa, nos platican, el presidente del Comité Estatal del PAN, **Sebastián Zamudio Guzmán**, cansado de ser señalado por presuntamente favorecer a familiares y amigos con el reparto de candidaturas, decidió revirar a los panistas inconformes, como los diputados locales **Catalina Frank Aguilar**, **Sadol Osorio**, y la ex senadora **María Serrano**. Así, nos dicen, el líder azul les refrescó la memoria al afirmar que en el pasado el partido fue generoso con ellos en el otorgamiento de posiciones. ¡Ingratos!, exclama don Sebastián.



Sebastián Zamudio

¿Hay motivos para celebrar?

En este Día Internacional de la Mujer se llevarán a cabo ceremonias oficiales en todos los niveles de gobierno. Muchas mujeres serán felicitadas en lugares públicos, en sus centros de trabajo e incluso en sus familias. Los discursos se centrarán sobre la importancia de la igualdad y los avances que ha tenido el sexo femenino en México y en el mundo. Pero mañana probablemente mucho de eso quedará olvidado y la realidad seguirá manifestándose cruda con datos nada halagadores...

EDITORIAL

Si nos atenemos a las cifras que arrojan distintas instancias como Inegi, a nivel nacional, y ONU y OCDE, a nivel internacional, las mujeres en general van contra corriente, o cuesta arriba, como define la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico. De cada 12 feminicidios que se registran en promedio diariamente en América Latina, siete ocurren en México. En el país, la entidad que tiene la tasa más alta de violencia contra la mujer es la Ciudad de México, donde 79.8% de las mujeres ha enfrentado violencia, de cualquier tipo y agresor, alguna vez en su vida; le siguen el Estado de México (75.3%) y Jalisco (74.1%). A nivel nacional, dos de cada tres mujeres (66.1%) han sido víctimas de algún acto de violencia, ya sea emocional, económica, física, sexual o a través

de discriminación en la escuela, el trabajo, el ámbito comunitario, la familia o en su relación de pareja.

¿Entonces vale la pena celebrar? ¿Hay motivo para hacerlo?

EL UNIVERSAL preguntó a cuatro escritoras si el 8 de marzo es una fecha para festejar. Las respuestas de tres de ellas son contundentes: No hay nada que celebrar. La única que defiende la celebración, la plantea como necesidad para exigir visibilidad a las injusticias y crímenes de género que prevalecen actualmente, y para decir: "Ni una más".

Recuerdan que el Día de la Mujer se estableció en conmemoración de una tragedia ocurrida hace más de un siglo en la que más de 100 mujeres resultaron muertas en una fábrica en Nueva York. No pudieron escapar porque laboraban con las puertas del inmueble cerradas.

Este 8 de marzo debe servir para que mujeres y hombres tomen conciencia de que la igualdad estará lejos de concretarse plenamente, mientras en zonas de la Ciudad de México sea común el "robo de novias", y en regiones de Chiapas y Guerrero se presenten casos de compra y venta de mujeres como parte de costumbres de pueblos originarios... pero principalmente por las decenas de muertes con extrema violencia que se dan contra ellas, por el solo hecho de ser mujer, y que no han podido ser disminuidas. Hay que reconocer todo lo anterior, antes de felicitarlas. ●

CIRCUITO INTERIOR

PARA que la panista Margarita Martínez Fisher pudiera ser candidata a la Alcaldía en Miguel Hidalgo, fue clave el apoyo de la Delegada **Xóchitl Gálvez**, nomás que ese espaldarazo llegó con un pero.

CUANDO medio padrón blanquiazul decidió apuntarse por ese cargo y empezaron las patadas bajo la mesa, la hidalguense se volvió un factor de peso para elegir quién podría competir para sucederla.

Y SEGÚN dicen, le pareció que la diputada tiene un perfil con muchos pros... y un gran contra: arrastra con la sombra de su desprestigiado líder político, el legislador **Jorge Romero**.

LOS cercanos a la saliente Jefa Delegacional cuentan que ella se

sentó con la aspirante y le soltó un "amiga, date cuenta..." para pedirle que, aunque sea poco a poco, empiece a desmarcarse de "**Los Romeritos**".

¿QUÉ le respondió Martínez Fisher? Eso no lo revelan, pero algo sí se sabe: ahora es candidata.

...

PARECE que cada vez se ven más asuntos partidistas en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

A LAS misteriosas visitas de los perredistas **Héctor Serrano** y **Jesús Zambrano**, ayer se sumó la del dirigente del sol azteca, **Manuel Granados**, quien andaba por ahí muy tempranito.

SALIÓ, por cierto, a paso veloz antes de que llegaran todos a la conferencia matutina de **Miguel Ángel Mancera**, como si no tuviera ganas de platicar qué andaba haciendo. Bien raro.

circuitointerior@reforma.com

TRASCENDIÓ

:Que el presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, informó que será el próximo domingo a las 11 de la mañana cuando se registre **Ricardo Anaya** como candidato a la Presidencia de la República, luego de que recibió la solicitud formal de PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, que conforman la coalición Por México al Frente.

En el PRI, que encabeza **Enrique Ochoa**, se preguntan por qué el panista acudirá el primer día del periodo de registro, que va del 11 al 18 de marzo, cuando es costumbre que los primeros en inscribirse son los candidatos al Legislativo. "¿Cuál es la prisa?", comentan.

:Que en un acto de **Andrés Manuel López Obrador** en Puebla destacó la presencia de **Edith Márquez**, pero no es que la cantante y actriz vaya a incursionar en la política, como está de moda, sino que acompañaba a su pareja, el empresario **León Felipe Hermoso**.

Será por eso que pedía no ser grabada por los camarógrafos que esperaban al tabasqueño.

:Que el Senado, que preside el panista **Ernesto Cordero**, alista el despido de cerca de 3 mil 800 trabajadores que prestaron servicios en esta legislatura, algunos los seis años completos.

Como cada sexenio, la Cámara debe concretar el trámite a más tardar el 31 de agosto. Hay quienes patalean y quieren convencer a los coordinadores parlamentarios de quedarse un tiempo más, pero la respuesta es la misma: "así es el servicio público".

:Que hoy se instalará la Comisión Nacional de Ética del PRI y echará mano de la vieja guardia y de personajes conocidos como **José Antonio González Fernández**, **Jorge de la Vega Domínguez**, **Irma Cué Sarquís**, **Guadalupe Gómez** y **Fernando Zendejas**.

Los comisionados suplentes serán **Mercedes del Carmen Guillén Vicente**, la michoacana **Karina Culebro Mandujano** y **Fernanda Bayardo Salim**, quien se dice que en 2015 atropelló a un ciclista y se negó a pagar los gastos médicos.

:Que donde todo son sonrisas estos días es en el cuartel general del frente PAN-PRD-Movimiento Ciudadano en Veracruz, cuyo candidato a la gubernatura, **Miguel Ángel Yunes Márquez**, aparece con 47.7 por ciento en el primer lugar en una encuesta que deja al abanderado de Morena-PT, **Cuitláhuac García Jiménez**, en segundo sitio con 36.4 por ciento.

Después figuran rezagados los representantes del PRI, **José Yunes Zorrilla**, con 14.8 por ciento, y **Miriam González Sheridan**, en el sótano con apenas 1.1 por ciento, de acuerdo con el ejercicio de la casa Votia.

CIUDAD PERDIDA

► Anaya, en la tablita ► Anuncio esperado de la PGR ► El Frente, sin relevo, pero suena uno

Muchos son los que meten la mano al fuego con la seguridad de que nada les pasará en el caso del joven *pesadilla*, Ricardo Anaya. Apuestan, y dicen que con información privilegiada, a que muy pronto la Procuraduría General de la República dará a conocer los resultados de sus investigaciones y ello obligue al panista a retirarse de la contienda presidencial, por lo que en el blanquiazul de la Ciudad de México ya se atreven a dar a Santiago Creel como el remplazo idóneo.

La ley advierte que quien no haya renunciado a su encargo como servidor público en los términos a los que obliga, no podrá aspirar a la candidatura a la Presidencia de la República; no obstante, pareciera que Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno de la Ciudad de México, quisiera hallar el hueco legal por donde quepan sus aspiraciones, y con una serie de declaraciones dedicadas a llamar la atención sobre ciertos problemas nacionales, quisiera decir, cuando menos, que él sí tiene una idea clara de lo que afecta al país, y que ahora está listo para asumir cualquier puesto de responsabilidad nacional que le pongan enfrente, siempre y cuando los azules logren quitarse de encima a Anaya, quien, según algunas encuestas, ya empezó a resentir el fuego priísta y está perdiendo puntos de manera paulatina, pero continuamente.

Para los que ven sin remedio el caso Anaya, es urgente que se tome una decisión en favor de Creel antes de que las tendencias sean irreversibles y la alianza infernal se desplome. Pero en el lado amarillo las cosas no se ven tan fáciles. Aunque el PRD no parece tener a la mujer o al hombre que pudiera ocupar el lugar de Anaya, también se mira con seriedad lo que puede pasar con el joven *pesadilla* en caso de que, efectivamente, la PGR lo acuse de algún ilícito.

El asunto es que aún no se empiezan a

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

manejar nombres, porque no los tienen, y dado que Miguel Ángel Mancera estaría legalmente impedido, el territorio amarillo está yermo, convertido en un páramo de donde no han nacido los candidatos que pudieran ir a la contienda por la Presidencia de la República con una mínima posibilidad de triunfo.

De cualquier forma, en el gobierno de la ciudad hay quienes están dedicados a encontrar ese pequeño resquicio legal por donde pudiera colarse Mancera, cosa que los especialistas consideran imposible, pero de cualquier forma, mientras los buscadores se entretienen, el aún jefe de Gobierno se prepara de todas formas para convertirse en jefe de gabinete o en fiscal general, o en cualquier otro reto que se le ponga enfrente.

Y mire qué cosa. Si de verdad Santiago Creel tomara la estafeta de la candidatura de la alianza veríamos repetir aquella contienda electoral entre el panista y Andrés Manuel López Obrador por la Ciudad de México en la que el tabasqueño se convirtió en jefe de Gobierno.

DE PASADITA

Algo bueno (¿o malo?) debe haber hecho el ahora ex titular de Obras de la ciudad Édgar Tungüí, quien después de sufrir un brutal recorte de las atribuciones y los presupuestos de la secretaría que tenía a su cargo, ahora le ponen sobre las espaldas la responsabilidad de los planes y proyectos de la reconstrucción de las partes dañadas de la ciudad por el sismo.

No sabemos si es bueno o malo porque la responsabilidad es enorme y el trabajo, que en la Secretaría de Obras se había reducido drásticamente, ahora se triplicará y estará siempre bajo el escrutinio de los damnificados. Miguel Ángel Mancera le debe tener mucha confianza como para poner en manos del joven funcionario un trabajo de tal calado. Allá él porque a estas alturas ya no es posible errar.

Por regla general, para ocupar algún empleo, cargo o comisión, sea o no de elección popular, la legislación —tanto constitucional como secundaria— establece una serie de requisitos en sentido positivo y negativo (impedimentos) que deben cumplir en su totalidad los candidatos. La problemática surge cuando la legislación no señala expresamente los requisitos para ocupar cargos de representación popular, un ejemplo es el caso del jefe de Gobierno de Ciudad de México. En días recientes se dio a conocer que el jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, ha sido registrado como candidato del PAN a senador por la vía plurinominal. Ante ello, varias voces manifestaron dudas respecto a dicha postulación, pues el Dr. Mancera no podría competir para dicho cargo dado que se encuentra en el supuesto establecido en el párrafo tercero, fracción V del artículo 55, en relación con el

58 constitucionales, que establece que el jefe de Gobierno no podrá ser electo en su entidad para el cargo de senador durante el tiempo que dure su encargo, ni aunque se haya separado del mismo.

Sin embargo, este supuesto no es aplicable a Miguel Ángel Mancera, pues lo que esta disposición pretende salvaguardar es el principio de equidad en la contienda. Es decir, busca evitar que un funcionario tome ventaja de su cargo.

Esto implica que un titular del Poder Ejecutivo local no podría ser candidato por la vía de mayoría relativa, no obstante sí podría serlo por representación proporcional, tomando en cuenta que, para el senador de la República, la elección por este principio se realiza en una circunscripción nacional.

Luego, surge la siguiente pregunta: ¿Mancera Espinosa tendría que separarse del cargo 90 días, 120 días o seis meses antes de la elección, como es la regla general? Del análisis de las normas aplicables se desprende que no es necesaria la separación del cargo, debido a que ni la Constitución federal ni la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales señalan la obligación de separación del puesto, es decir, existe un vacío legislativo.

Estamos frente a lo que se conoce como una "laguna de ley" (un supuesto de hecho no contemplado por la norma) y que ninguna autoridad ha sido capaz de identificar o subsanar.

Por ejemplo, si Mancera deseara competir para ser Presi-

¿Puede el jefe de Gobierno ser candidato a senador?

ARMANDO HERNÁNDEZ CRUZ *

dente, hay un mandato expreso que lo obligaría a separarse del cargo seis meses antes del día de la elección; por lo cual, si lo hiciera hoy, ya estaría impedido para competir, toda vez que estamos a cuatro meses de que se lleve a cabo la jornada electoral.

Por el contrario, dentro de los impedimentos para ser senador de la República no se encuentra obstáculo alguno aplicable que lo haga separarse del cargo o haber cumplido determinado plazo después de concluido su periodo. Por tanto, se puede llegar a presuponer que el actual jefe de Gobierno podría participar en la contienda aun ocupando dicho puesto, por el tipo de candidatura de que se trata.

Además, los Estados Democráticos de Derecho tienen como una de sus características principales aquello que se denomina "progresividad de los Derechos Humanos", una especie de maximización de los mismos, garantizarlos de tal suerte que puedan cubrir el más amplio espectro en el que pueda ser ejercido. Estamos, nos parece, ante este supuesto. Es decir, un titular del Poder Ejecutivo local no podría ser candidato a senador por la vía de mayoría relativa, sin embargo, podría interpretarse que sí puede serlo por la de representación proporcional.

Flor de loto: Lo único que hay que hacer para lograr el estado de derecho es respetar la ley.

* Presidente del Tribunal Electoral de Ciudad de México

@drarmandohdz

PEPE GRILLO



Quien hambre tiene, en pan piensa

Las crónicas dicen que fue un gesto espontáneo, sin pregunta de por medio, la declaración de López Obrador de que no tiene pensado reelegirse.

Las campañas para la elección presidencial de julio todavía no empiezan y el tabasqueño ya presentó a su gabinete, ya dio a conocer su programa de gobierno, ya reveló donde vivirá y ahora, por si algo faltara, dijo que no cree en la reelección.

Es cierto que lidera los sondeos, pero ya antes lo ha hecho y a la hora buena, le ganaron; "haiga sido como haiga sido", pero perdió.

Dar por hecho su triunfo es un planteamiento riesgoso, pues sus seguidores se la pueden creer y reaccionar de manera violenta ante un eventual descalabro.

"Voy a trabajar para que mi sexenio parezcan dos sexenios" ¿Lo estará traicionando el subconsciente?

La deformación del agua

Ahora resulta que la escasez de agua en la Ciudad de México no es resultado, como siempre se dice, de fallas en el sistema Cutzamala, o de fugas por las tuberías viejas. Esas razones cuentan, claro, pero también hay escasez como resultado de una guerra política entre perredistas y morenistas.

Sólo eso nos faltaba. Los jaloneos afectan un derecho básico de los habitantes, que es tener acceso al agua.

Hay seis delegaciones en las que la falta de agua es resultado de la manipulación de las válvulas con fines políticos: Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Venustiano Carranza, Iztacalco e Iztapalapa, donde el manejo de pipas es, además, un negocio cruel.

¿Qué dirán los electores el día de la jornada electoral?
¿Quién pagará por la deformación del agua?

Policías italianos vs policías mexicanos

Se enreda el caso de tres ciudadanos italianos, al parecer integrantes de la camorra, víctimas de desaparición forzada en Jalisco.

Se informó que el gobierno italiano quiere enviar a México una delegación policiaca para intentar encontrar a sus connacionales.

Surgieron de inmediato preguntas que requieren respuesta expedita. ¿Es legal que un gobierno extranjero mande policías? ¿Viajarán armados? ¿Qué atribuciones tienen? ¿A quién le rendirán cuentas?

Se requieren respuestas.

Con melón o con sandía

Las alianzas hacen agua. Todavía no a nivel nacional, pero sí a nivel local.

Los integrantes del PES, a pesar de imaginar a López Obrador como un personaje bíblico, no irán con Morena en Quintana Roo, sino que seguirán su propio camino. Algo similar sucedió en el Edomex donde la alianza PRI-Verde se desbarató en varios municipios donde los antiguos aliados serán adversarios.

No sorprende tanto. La verdad es que son pegotes para acomodar intereses políticos de coyuntura. Ni siquiera tienen perfiles ideológicos parecidos.

Otro trapecista

En Yucatán, donde históricamente la competencia se había dado entre PRI y PAN, una pifia ha generado una honda división interna entre los panistas.

Este lunes anunció su renuncia al PAN el diputado federal Joaquín Díaz Mena, popular líder del interior del Estado, y adelantó que podría ser el candidato de Morena a la gubernatura.

pepegrillocronica@gmail.com



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola

La explosión en barcos Borge, detonación a control remoto

El 21 de febrero, cuando llegaron los peritos federales a la zona de la explosión descartaron la hipótesis inicial de las autoridades locales. Uno de los barcos que cruza de Playa del Carmen a Cozumel había estallado. El asunto cobraba especial relevancia porque se trataba de un ferri de Barcos Caribe, la naviera propiedad del corrupto ex gobernador Roberto Borge, que su familia se quedó y operó abusando de la plenitud del poder.

El video del momento estaba ya difundándose en redes sociales y medios de comunicación. Era estremecedor: se veía en su cubierta media (el piso de en medio, pues) una explosión que lanzaba objetos inidentificables hacia el mar. Luego circularon imágenes de personas heridas tumbadas sobre el muelle, una de ellas inconsciente.

La primera versión de las autoridades locales fue que se había tratado de un accidente, de alguna máquina que fallaba o la acumulación de algún combustible.

Pero las autoridades federales, de la Marina inicialmente y luego de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR, encontraron pedazos de cartón café con forma cilíndrica de 3 centímetros de diámetro y longitud entre los 8 y los 10 centímetros, al lado de fragmentos de alambre de cobre y recubrimiento aislante amarillo. Además, los asientos afectados por la detonación tenían metralla pegada y polvos impregnados. Toda la cara de un explosivo de fabricación casera.

Según fuentes con acceso a los resultados iniciales de la indagatoria, que hablaron conmigo a condición del anonimato, se procedió conforme al protocolo: las autoridades recolectaron las evidencias y éstas fueron enviadas al área científica de la Agencia en la Ciudad de México. Estaba la

carga explosiva en esos cilindros de cartón, como los que se usan para los rollos de papel de baño o de toallas de cocina, y que fungían como los cartuchos. A ellos iba conectado el cable amarillo. Estaba la alimentación eléctrica de metal. También el sistema de iniciación.

Se hizo oficial: se trató de un AEI (artefacto explosivo improvisado).

Hubo un segundo incidente una semana después. El 1 de marzo. Buzos de la empresa de la familia Borge denunciaron ante la Secretaría de Marina que habían encontrado otro artefacto en el Barco Caribe III. Los buzos de la Marina lo corroboraron, lo retiraron de ahí y su personal especializado en Neutralización de Artefactos Explosivos lo desactivó. De nuevo, la Agencia de Investigación Criminal procedió a su análisis en la capital del país:

Este artefacto era más sofisticado: tenía un sistema de iniciación con receptor de señal inalámbrica que funcionaba con pilas AA, el contenedor no era el cartón del papel de baño sino un tubo de PVC que aisló herméticamente los ocho cartuchos de piroblast de 36 centímetros de largo por 3 de diámetro. La carga explosiva era una mezcla de perclorato de potasio, aluminio y ácido bórico.

Los dos artefactos —el que detonó el 21 de febrero y el que fue neutralizado el 1 de marzo— eran similares, de acuerdo con las mismas fuentes con acceso a los peritajes.

Lo que más temen las autoridades es que este método, que ha tenido un impacto brutal en el turismo en la zona, se replique en otras partes del país. ●

historiasreportero@gmail.com

En espera de que el INE termine el proceso de revisión de las casi 900 mil firmas que presentó para registrar su candidatura independiente a la Presidencia de la República, Jaime Rodríguez *El Bronco* ya está reclutando y capacitando a su "ejército cibernético" de dos millones de usuarios de Facebook, con los que pretende promover su campaña en las redes sociales e impactar a los votantes más jóvenes y "hartos de los partidos". El gobernador con licencia de Nuevo León busca replicar a nivel nacional el impacto que tuvo en ese estado en las elecciones locales de 2015 y dice que para lograrlo su estrategia será "no confrontarse con ninguno de los aspirantes ni buscar quitarle votos a nadie", sino conquistar a sus propios votantes a través de una campaña "de propuestas reales de lo que la gente quiere" y de muy bajo costo, aprovechando su experiencia en la promoción cibernética.

El Bronco afirma que una vez que su nombre esté oficialmente en la boleta y el INE lo registre como candidato independiente, sus porcentajes crecerán en las encuestas y arrancará con al menos 10% de intención de voto en los sondeos presidenciales el 31 de marzo, cuando inicien formalmente las campañas. Aún así, aclara que él y su equipo no trabajan con base en encuestas, porque "ya les fallaron en Nuevo León, donde no supieron medirnos", y que ellos utilizan un modelo de "predicción" basado en algoritmos matemáticos, probabilidades y escenarios realizados a partir de lo que se dice y se comenta en las redes sociales, que para Jaime Rodríguez son "el gran foro y el gran termómetro donde hoy está el impacto real de un candidato y su discurso".

Y en sus predicciones, que muestra con gráficas en una iPad, el nuevoleonense se ve rebasando al priísta José Antonio Meade en el tercer lugar durante el primer mes de



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto Las predicciones de *El Bronco*

las campañas, para después pasar al panista Ricardo Anaya y llegar a la recta final de junio próximo al parejo con Andrés Manuel López Obrador. Así de optimista y de echado para adelante se le ve a este ex priísta que, con una novedosa forma de utilizar las redes sociales y un estilo fresco y dicharachero, llegara a ser un fenómeno político que derrotó al PRI y al PAN en aquellas elecciones en Nuevo León en 2015.

—Pero sus predicciones se ven muy optimistas y qué hay del desgaste de haber sido ya gobernador por dos años y de sus resultados en Nuevo León, porque usted ganó la gubernatura a causa de que se vendió como un no político, pero dos años después de ejercer el poder la gente ya lo ve como político y trae un desgaste natural, le comentamos.

—Sí, lo reconocemos y lo estimamos en nuestra predicción. Nos costará 5 puntos ese desgaste. Si en 2015 ganamos la gubernatura con casi un millón de votos, ahora estimamos que 700 mil nuevoleonenses nos refrendarán su voto en la presidencial, hay una pérdida, pero está calculada y la recuperaremos en otros estados donde estamos teniendo mucho impacto.

Y en esa parte de la plática, cuando dice que él no hará una campaña "tradicional", que no hará mítines ni discursos políticos, sino que "dejaré que se exprese la gente y diga lo que quiere y necesita", Jaime Rodríguez desliza una de sus estrategias de contraste para tratar de ganar votos y simpatizantes: "Vamos a plantear que el norte trabajador e industrial, deje de financiar con sus impuestos a un sur del país que no produce y vive de los subsidios. Yo que soy del norte ¿por qué tengo que pagar impuestos que van a subsidiar a gente que no trabaja y vive del

gobierno?", dice como una de las propuestas con las que, está seguro, ganará la simpatía y el voto de la región norte de la República, donde está su mayor fuerza. "Ese será un contraste con otros candidatos como López Obrador, que tiene su fortaleza y su apuesta en el sureste", añade.

—¿Pero eso no es un discurso peligroso que divide y polariza al país en norte y sur? —se le pregunta.

—Puede ser, pero es lo que la gente del norte piensa. También polarizan los grupos que desde el sur apoyan a López Obrador y dicen que "tiene que ganar porque tiene que ganar", eso es más peligroso. Lo otro es un planteamiento que haremos con responsabilidad.

Al final, *El Bronco* está confiado en que su candidatura presidencial independiente tendrá el mismo impacto de hace tres años en su estado y niega trabajar para el PRI o para Peña Nieto. "Lo mismo dijeron en su momento en Nuevo León, que yo era palero del PRI y casi los desaparecí del estado. Yo no voy contra nadie ni a favor de nadie, voy a ganar porque la gente está cansada y enojada con los partidos", dice este personaje que, todo indica, estará en la boleta electoral el 1 de julio, y que se hace acompañar por un grupo de jóvenes desconocidos, especialistas en "análisis de riesgos", "redes sociales" y "predicciones matemáticas", que son sus estrategias. "Yo no quiero políticos ni invitaré a ninguno porque la gente detesta a los políticos", dice ¿Será que este *Bronco* aún relincha tres años después? ●

sgarciasoto@hotmail.com

JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



La eficiencia de la justicia mexicana tiene ya otro aparente caso de tráfico de influencias.

Maciel sin pensión

"Sostengo que lo justo no es otra cosa que lo que conviene al más fuerte".

Trasímaco

Al asumir el cargo de presidente de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje este 10. de febrero, José Francisco Maciel Amaya se encontró con un regalo que supongo no fue inesperado. El juez primero de lo familiar de la Ciudad de México, José Luis Zavaleta Robles, decidió echar para atrás un pago de pensión alimenticia en favor del hijo y ex pareja de Maciel Amaya que había decretado con anterioridad.

No podrá quejarse el nuevo presidente de la Junta que la justicia no es expedita en nuestro país. El juez canceló la pensión alimenticia el 31 de enero; al día siguiente publicó la cancelación de la pensión, entregó el oficio de cancelación e hizo llegar el documento al lugar de trabajo del funcionario el mismo día en que éste asumió el cargo. ¡Qué tal la eficiencia de la justicia mexicana!

Las víctimas son el niño Emilio Kaleb Maciel Sicilia, de cinco años, y la madre y ex pareja del funcionario, Liliana Sicilia García. "De un día para otro —me dice la abogada de esta mujer— y justamente el día 10. de febrero de 2018 se canceló la pensión como un acto de magia". Maciel Amaya ha sido denunciado por haber llevado

a cabo actos de violencia económica, psicológica y de otros tipos en contra de su hijo y de su ex pareja.

Vivimos en un país de declaraciones políticas, pero pocas acciones concretas. Hoy se celebra el día internacional de la mujer con discursos, pero en los hechos las mujeres siguen desamparadas. Los candidatos nos prometen un país de justicia, pero los jueces siguen favoreciendo a los influyentes. El presidente Enrique Peña Nieto dio a conocer el año pasado reformas para garantizar la justicia cotidiana, la que afecta directamente a la gente común y corriente, pero la realidad que viven en los tribunales mujeres como Liliana Sicilia es otra: el tráfico de influencias se sigue imponiendo.

El 16 de agosto de 2017, cuando Maciel Amaya era todavía secretario general de conciliación en la Junta, el juez primero de lo familiar en la Ciudad de México consideró justo otorgar el 30 por ciento de los ingresos ordinarios y extraordinarios del funcionario como pensión a Liliana Sicilia y a su hijo. El juez también otorgó a la mujer el 50 por ciento de la propiedad del inmueble adquirido durante el concubinato. Según la abogada de la ex pareja, "el auto es firme ya que el demandado y sus abogados se abstuvieron de promover recurso alguno". La directora de nómina de la Junta Federal declaró entonces que el funcionario tenía un ingreso bruto de 172,134.58 pesos mensuales. Supongo

que la cifra debe haber aumentado ahora que es presidente.

Posteriormente, Maciel Amaya negó la relación de concubinato con la madre de su hijo y afirmó que no tenía dinero para pagar la pensión, pero como ésta ya había sido decretada y estaba firme la mujer y su abogada pensaron que no habría ninguna consecuencia de estas afirmaciones. Todo cambió, sin embargo, cuando Maciel Amaya fue ascendido a presidente de la Junta. Sin que mediara recurso de apelación, el juez canceló la pensión y dejó sin protección al niño y a la madre.

Maciel Amaya es sobrino del padre Marcial Maciel, fundador de los Legionarios de Cristo. Tiene un hijo más, producto de otra relación, al cual no ve. Estos hechos no deberían prejuzgar el caso, por supuesto, pero preocupa el aparente tráfico de influencias. No puede justificarse que un juez cancele una pensión, que por ley corresponde a un niño y a su madre, solamente porque el demandado fue nombrado presidente de la Junta de Conciliación y Arbitraje.

• SIN CONTROLES

Al negar ante los agremiados de la ANTAD que piense aplicar controles de precios, Andrés Manuel López Obrador recordó que es hijo y nieto de comerciantes. Dijo que está convencido de que el mercado debe fijar los precios.



Un camarón de otro coctel

La decisión de saltar al PRD está por definirse pues presentarán las "encuestas" de Morena.

Aunque en más de una ocasión ha negado cualquier acercamiento político-electoral con Morena, **Alfredo El Camarón Hernández Raigosa** ha tenido contactos del tercer tipo con gente de **Claudia Sheinbaum** para negociar su posible salida del PRD.

El popular **Camarón** fue humillado en Iztapalapa, donde luego de ser uno de los líderes territoriales más importantes se quedó con una mano atrás y otra adelante en la repartición de las candidaturas perredistas.

Fundador de la tribu MESI, que llevó a **Dione Anguiano** a la jefatura delegacional de Iztapalapa en 2015, **Hernández Raigosa** fue apartado de las decisiones importantes en la demarcación.

Tras el triunfo de **Dione** quiso intervenir en el gobierno delegacional, pero fue parado por su hoy expareja, quien pidió libertad para manejar la administración, con la promesa de que en este 2018 él sería el candidato del grupo.

Quienes conocen la historia, dicen que **El Camarón** se indignó por haber sido congelado y que pidió la delegación para su sobrina, la diputada local **Janet Hernández**, quien se ha destacado por su lucha para dotar de agua a Iztapalapa.

Esa contrapropuesta no fue del agrado de **Dione**, quien puso por encima a su sobrina **Karen Quiroga**, quien a final de cuentas fue designada —a propuesta del PRD— como candidata a alcaldesa de la alianza Por la Ciudad al Frente.

Además de no haber obtenido ni para él ni para su sobrina la candidatura delegacional, **Alfredo** se sintió humillado y eso lo ha querido aprovechar Morena para llevarlo a su corral, lo cual sería un tremendo agujero para los amarillos.

En el entorno morenista se dice que ya se han llevado a cabo los respectivos acercamientos con el exesposo de **Dione**, pero que el precio que pone para dar el brinco es considerado demasiado alto, lo que ha frenado un poco el trámite.

Parece que pide varias posiciones en los gobiernos delegacional y central en caso de que Morena gane, por lo que el tema sigue en revisión, a pesar de que su llegada ampliaría las posibilidades de que los peñistas se hagan de la demarcación más grande de la Ciudad de México.

Al parecer el precio para que Alfredo Hernández Raigosa se sume a Morena es considerado demasiado alto.

La decisión de saltar de la coctelera amarilla está por definirse, pues es cuestión de horas para que se den a conocer las "encuestas" de Morena para definir candidatos a diputados locales y ahí se podrían dar varias sorpresas.

Por lo pronto, y a pesar de que juró que con los morenos ni a la esquina, las apuestas son a que en breve el crustáceo de Iztapalapa será de otro coctel... a menos que el PRD rectifique y lo reivindique electoralmente.

CENTAVITOS... Como no queriendo la cosa **Alejandra Barrales** empezó a pintar su raya con el gobierno de **Miguel Ángel Mancera**, al anunciar ante desarrolladores inmobiliarios en la capital que se debe transitar hacia una nueva forma de hacer política, y que luego de 20 años de gobiernos perredistas se tienen que revisar y rectificar varias cosas, sobre todo en materia de seguridad, que se supone era el fuerte del actual jefe de Gobierno. Aunque dijo que el problema era a nivel federal, lo focalizó en la capital y remató diciendo: "Soy una mujer de palabra que no tiene que pedirle permiso a nadie para cumplir con sus compromisos", para que cada quien lo lea como quiera... Eso sí, antes de estar con los desarrolladores se reunió a echar chisme en GAM con varias mujeres líderes como **Xóchitl Gálvez**, **Martha Tagle**, **Nora Arias** y **Mariana Gómez del Campo**, en donde trataron varios actos de género, como previa a la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, que es hoy.



Y el voto de Cuauhtémoc Cárdenas será para...

Cuauhtémoc Cárdenas fue contundente ayer cuando nos dijo lo que hará con su voto en las próximas elecciones presidenciales en México.

“Le voy a dar el voto a quien asuma el compromiso público de revertir las reformas constitucionales en materia de energía, de los artículos 27, 25 y 28”, dijo el respetado fundador del PRD.

La aseveración hizo brincar a más de uno. Revertir la Reforma Energética no ha sido tema en las precampañas. Ni siquiera **AMLO** lo incluyó en su programa de Gobierno. Mucho menos los liberales **Meade** o **Anaya**. Luego, el ingeniero no sabe aún por quién votar.

■ ¿Revertir la Reforma Energética? ¿Con qué propósito? Le preguntamos, el periodista **Rubén Cortés** y este reportero, al invitado del programa *Desde la Trinchera*, en ADN 40. Respondió:

“Es fundamental que el Estado mexicano recupere la capacidad para regular el aprovechamiento de los recursos naturales, y que éstos puedan aprovecharse, en realidad, en función de un interés público.”

Lo atajamos para recordarle que **AMLO** ha hablado de llevar a consulta pública la Reforma Energética.

Categorico reviró: “Eso no está en el programa (de Morena).”

—Pero tampoco tenemos los recursos para desarrollar la industria—, insistimos.

—No tenemos recursos porque a Pemex se le están negando los propios recursos de los que podría disponer el Estado.

“Pero más allá de eso, no se está haciendo una política de hidrocarburos que permita pensar que es un recurso que se tiene que aprovechar cada vez con mayor cuidado.”

El Inge está convencido que el ambiente es muy distinto al que se vivió en el 88 cuando, dicen sus seguidores, “le robaron las elecciones”. Antes no sabíamos cuál podía ser la respuesta, dice **Cuauhtémoc**. Hoy tampoco, subraya, pero el país está más deteriorado.

“Hay un muy grave descrédito institucional. Falta de confianza en los funcionarios. Tenemos una economía que no acaba de crecer con suficiencia. Hay una creciente desigualdad social. Violencia, inseguridad por todas partes, que el Estado no es capaz de controlar. Éste es el contexto en el que se da la elección. Aparte de que no hay una posición clara desde el punto de vista ideológico de las distintas coaliciones, partidos o candidatos”, destacó.

De la coalición Por México al Frente y la escena del chaleco del PRD que se puso el panista **Anaya**, arropado por dirigentes del Sol Azteca que alguna vez lucharon codo a codo con el ingeniero, se rehusó a opinar. “Yo salí del PRD hace ya unos tres años. En problemas de casa ajena no me meto”, evadió.

Pero dijo que en las distintas coaliciones que contienden en la elección federal —y algunas locales— hay contradicciones, posiciones que en otros momentos estuvieron encontradas; grupos que hoy coinciden en apoyo a candidatos y con propuestas muy inciertas.

“Lo que hemos visto en esta campaña-precampaña son descalificaciones, señalamientos que podrían, de ser ciertos, tener consecuencias judiciales. Y sin embargo, se quedan en la cuestión declarativa. Los llamados a la concordia (alusión a **López Obrador**) que se van al aire y se pierden...”

■ **Ricardo Anaya** es un firme creyente de que la mejor defensa es el ataque. Lo ha demostrado. El candidato presidencial del Frente, tocado por las acusaciones de lavado de dinero que se le hacen, escaló el conflicto. Ya amenazó con meter a la cárcel al actual inquilino de Los Pinos en caso de ganar la elección. Paralelamente, cumplió su amenaza de recurrir a instancias internacionales para denunciar el “hostigamiento” del que es víctima.

Ayer mandó a un grupo de senadores del PAN, encabezados por el coordinador **Fernando Herrera**, a la sede de la OEA en la Ciudad de México. Los azules entregaron al embajador **Aníbal Enrique Quiñones** una carta en la que piden al Organismo de Estados Americanos un pronunciamiento contra la “persecución política” de la que es objeto **Anaya**, por parte, dicen ellos, de **Peña Nieto**.

La apuesta es arriesgada, no sólo para los gobernadores del PAN, que se han mantenido al margen, sino para los dirigentes del Frente que se la jugaron con **Anaya**. Y es que perredistas y emecistas han sido arrastrados a una batalla legal que no es de ellos, pero que pueden facturarles.

Basta con ver la cara de **Dante Delgado**, dirigente de MC; **Manuel Granados**, presidente del PRD; o **Ángel Ávila**, secretario general del amarillo, para darnos cuenta que "pasan aceite" cada que tienen que aparecer con "el candidato incómodo".

■ Buscamos al exconsejero presidente del INE, **Luis Carlos Ugalde**, director general de Integralia Consultores, para preguntarle quién gana y quién pierde en la batalla que **Anaya** libra con el Presidente y el PRI. Respondió:

"Pierde la PGR y el gobierno, pero no necesariamente gana **Anaya**. Tampoco pierde **Meade**, aunque es muy temprano para evaluar el impacto.

"En realidad, sabremos el efecto neto de las acusaciones contra el candidato del Frente una vez que la PGR presente las pruebas (si las hay) de los presuntos delitos, y cuando tengamos completo el paquete de acusaciones que, seguramente, se ampliarán sobre **Anaya**."

El efecto que ya detecta **Luis Carlos** es el que comentamos arriba.

"El panista dobló su apuesta. Subió el nivel de la rifa. Ahora es él directamente con el Presidente de la República. Su lucha es contra **EPN**, no contra **Meade**", nos dijo, vía WhatsApp

Y más: "Quizá busca convertir a la elección en un referéndum alrededor de la gestión de Presidente, aprovechando su baja aprobación en temas de Integridad y corrupción.

Anaya ya es el candidato radical y **AMLO** se ha corrido al centro con un mensaje de concordia, resumió.

EN PRIVADO

**JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA**



lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

Acuerdo para el auditor superior de la nación

La máscara es su verdadero rostro.
Florestán

En noviembre pasado se publicó la convocatoria para que la Cámara de Diputados eligiera un nuevo auditor superior de la Federación, toda vez que la gestión de Juan Manuel Portal terminaba el 31 de diciembre de 2017 y no aceptó postularse para un segundo período, por lo que a la actual legislatura le correspondía elegir un sucesor para el período 2018-2025, para lo que le daba un plazo de 23 días.

Así, los diputados organizaron mesas, debates, foros, hablaron especialistas representantes de la *sociedad civil* y afinaron una lista de 42 aspirantes que cumplieran con todos los requisitos a partir de la honorabilidad.

Luego de escuchar a todos y cada uno, la comisión aprobó por unanimidad una terna que desde entonces está en la congeladora por así convenir a la estrategia electoral de Ricardo Anaya.

De acuerdo con la oposición al Frente de Anaya, y ratificado por el coordinador panista, Marko Cortés, *no alcanza con las dos terceras partes del Congreso, es necesario un consenso social para impedir que haya un auditor carnal.*

Entonces la pregunta es: ¿por qué lo que aprobaron en comisiones por unanimidad, más de 20 diputados, incluido los del PAN, ahora no es válido para su coordinador?

Pues por un tema electoral que ya califican de *obstruccionismo*.

El martes por la noche, en el programa *Si Me Dicen No Vengo*, de ForoTV, los coordinadores de las bancadas del PAN, Marko Cortés; del PRI, Carlos Iriarte; del Verde, Jesús Sesma; de Morena, Rocío Nahle; del PES, José Alfredo Barreiro, y el vicecoordinador del PRD, Jesús Zambrano, todos, a excepción de éste, integrantes de la Junta de Coordinación Política que preside el panista, hicieron un acuerdo público para subir el dictamen al pleno y votarlo, y de reunir las dos terceras partes, aprobarlo. De lo contrario, reponerlo con la integración de una nueva terna a partir de los otros 39 aspirantes aprobados.

Y ayer, debo reconocerles, cumplieron su palabra: acordaron subirlo al pleno el jueves 15 y votarlo.

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



Droga en IPN, UAM y UACM

Resultaba ingenuo suponer que el mercado cautivo de drogas solo se localizaba en la UNAM.

Por eso, luego de ser el primer medio en documentar en video la venta de droga en la UNAM, el portal www.letraroja.com buscó en el sistema educativo de Cdmx y descubrió que tanto en primarias, como secundarias, preparatorias y universidades se vende droga.

Existen primarias y secundarias en cuyo exterior las "tienditas de dulces" y "comida chatarra" son expendios de droga. Y no se diga en preparatorias, vocacionales y universidades, públicas y privadas.

En un primer momento, Letra Roja acudió a la UAM, la UACM y el IPN, en donde testificó la venta de droga.

La UAM cuenta con casi 50 mil alumnos, en cinco unidades, y la de mayor población es Xochimilco —localizada entre las delegaciones Coyoacán y Tlalpan—, donde ocurre lo mismo que la UNAM; los encargados de vigilar el campus son trabajadores con más armas que el poco o nulo respeto de la comunidad estudiantil.

Un informante (estudiante) lo explica así: "En teoría, la universidad tiene controlado el acceso de personas con credencial. Pero si no la tienes te da acceso solo con mostrar cualquier identificación y con anotarte en una libreta.

"Son frecuentes los casos en los que vecinos de colonias, como la CTM Culhuacán, ingresan a consumir y comprar drogas o, incluso, para robar las pertenencias de los alumnos".

Agrega: "Dentro de la universidad el consumo de drogas y la venta de todo tipo de estupefacientes se da con normalidad; ni los vigilantes ni sus recorridos a pie son suficientes para erradicarlos.

"En su mayoría, los alumnos son quienes se encargan de traficar la droga. En la mayor parte de los casos se trata de jóvenes que estudian en la institución y viven en los alrededores; aunque ellos no se consideran *narcomenudistas*, sino distribuidores, ya que le compran a su *dealer* para revenderla dentro de la universidad", explica.

"La droga que más se vende es la mariguana, pocos comercian con otro tipo de estupefacientes, pero a quien necesite cocaína, piedra, LSD o cualquier droga sintética te la llevan bajo pedido.

"El mayor punto de venta y consumo es el jardín Zapata. Dicho jardín es el equivalente a *Las Islas* de CU, donde te ofrecen '*brownies* mágicos'. Aquí la constante es ver a grupos esparcidos a lo largo de las áreas verdes fumándose un toque.

"La rectoría de la UAM-X ha tomado

medidas para erradicar las drogas dentro del campus; la última en 2017, cuando infiltró a trabajadores para dar con los alumnos *narcomenudistas* y suspenderlos o darlos de baja, según su historial. También se aumentó la vigilancia en el jardín Zapata para evitar el consumo".

Pero de nada sirvió. "Para seguir 'quemando' dentro de la UAM solo fue necesario moverse hacia otro jardín, conocido como *El picnic*, más cercano a la entrada que da con la Calzada del Hueso, una de las dos entradas que tiene la unidad de Xochimilco".

En la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas (Upiicsa), del Instituto Politécnico Nacional, y en la UACM, plantel Centro Histórico, el consumo y venta de drogas tampoco es un secreto; aunque en estos espacios no se cuenta con un

lugar específico para la compraventa de drogas, de acuerdo con los testimonios.

En Upiicsa —ubicada en la colonia Granjas, delegación Iztacalco—, María, estudiante de ingeniera industrial, señala que la venta de drogas en esta unidad se hace a través de grupos de Facebook entre los alumnos de la universidad.

"A mí me han dicho, si necesitas algo ve con tal ¿no? o así, no les da miedo aunque los cachén o algo porque yo veo que se están exponiendo en Facebook, básicamente".

No hay puntos específicos para comprar drogas en el plantel. "Eso no, yo sabía que en CU había puntos específicos donde ibas a comprar y todos sabían, pero aquí no, de hecho está prohibido fumar aquí adentro cigarro y no te dejan estar con tu cigarro ni en los espacios verdes.

"Tú contactas a la persona y ya quedan de verse en algún lugar, normal, como si fueras a darle algo. Las drogas que más se comercian son mariguana, en bruto, o en panecitos, cocaína y LCD.

"Te digo que son los mismos alumnos (los que venden), hasta yo tengo un conocido, compañero mío, que vendía", o sea, no es que sea externo, todos los que yo he visto (vendiendo) son de aquí".

En las unidades profesionales de Zacoateco y El Casco de Santo Tomás, las más grandes del IPN, la venta es abierta, sin freno.

A su vez, consumidores de la UACM negaron compraventa de drogas dentro de las instalaciones porque "no hay patio y en la calle es inseguro". Sin embargo, "se las ingenian para vender y consumir", relata la fuente.

¡Epidemia a los ojos de todos!

Al tiempo. **M**



» CANELA FINA

No
olvidemos
la quema
de libros de
Vargas Llosa

Por
Rubén Cortés

Sería una lástima que sea, ante la pira ardiente, que volviésemos a recordar el llamado de una intelectual de Morena a quemar los libros de Mario Vargas Llosa, porque el Nobel de Literatura sugirió que votar por AMLO sería el suicidio de México.

Sería una lástima porque, aunque AMLO se esmera desde hace tres o cuatro semanas en hacer olvidar que llamó asesino al Ejército, señoritingos, blancos y pirrurris a sus adversarios, que no aceptó críticas de Krauze o Silva-Herzog... AMLO sigue siendo un político de alma castrista y alientos chavistas.

Y que se siente cómodo rodeado de Fernández Noroña, que anda en Caracas tan extasiado llorando la muerte de Chávez, que olvidó que éste murió hace sólo cinco años y tuiteó que estaba triste por la muerte de Chávez hace "cincuenta años".

O de la historiadora Carmen Bojórquez, quien propuso una quema de libros de Vargas Llosa, porque éste dijo que AMLO representa el pasado. La militante de Morena argumentó que el Nobel andaba de "metiche" y "derrapó" con sus críticas: finísima la historiadora, además.

¿Es demasiado recordar que la Alemania se iluminó la noche del 10 de mayo de 1933 cuando seguidores de Hitler prendieron fuego a miles de libros que criticaban el nacionalsocialismo? Sí, hasta para críticos de AMLO estas comparaciones son "demasiado".

Pero no es "demasiado". Hace poco, los aliados de AMLO de la CNTE raparon a maestros que no se sumaron a su paro de clases: una práctica de instintos fascistoides y una de las muestras de odio más infames en la historia del mundo.

Turbas obradoristas obligaron a maestras a dejarse cortar el cabello, con carteles humillantes en el cuello: "Nos pelonean por traidoras. Me llamo María Dolores Guillén". Ajá, como en otra noche alemana, la de los Cristales Rotos: la gran cacería de judíos del 9 de noviembre de 1938.

Vejeciones similares cometieron los franquistas durante la Guerra Civil española a más de 20 mil mujeres familiares de republicanos o hasta por haber sido planchadoras para el Ejército de la República, rapándolas a modo de escarnio público.

Profesores hombres también fueron obligados a caminar descalzos, con cartones rotulados al cuello:

—Soy maestro con sueldo. Miguel Solís Morales.

—Somos traidores a la patria. Carlos de Jesús Moreno.

—Soy maestro charro, vendido con el gobierno. Luis Enrique Chang.

—Soy del pueblo y no apoyo a mi gente. Bernardo Castellanos Aguilar.

Otros maestros fueron amarrados en Chiapas a postes, en otra de las prácticas abominables de la historia, que evocan a los purgados de la revolución cultural china; y en Guerrero, varios periodistas fueron golpeados, obligados a marchar y a "ofrecer perdón" por bailar.

No, con AMLO nunca...

Nunca es "demasiado".

Anaya le quitará votos a Margarita

López Obrador y José Antonio Meade tienen que dar gracias al cielo y admitir que son unos afortunados: Ricardo Anaya será el candidato oficial del PAN a la Presidencia a partir del domingo, cuando se registre ante el INE.

Casi cualquier otro candidato de Acción Nacional en alianza con el PRD se ubicaría hoy en el primer lugar y, dadas las condiciones del país, la elección estaría prácticamente resuelta.

La población, mayoritariamente, no está por una aventura populista como la que implica López Obrador, ni quiere que el PRI permanezca otros seis años en Los Pinos.

Sin embargo sería un error menospreciar a Anaya: tiene la estructura de tres partidos a su disposición, lo que va a significar que le quitará votos a Margarita Zavala, la auténtica candidata del panismo en esta contienda.

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phl@enal.com.mx

@PabloHiriart



El PAN está fracturado entre los que respaldan a Anaya y los que están con Zavala. Por eso hay que insistir que AMLO y Meade son dos tipos con suerte.

Si Anaya se hubiera esperado seis años con sus aspiraciones, habría regresado al PAN a la presidencia y estaría en condición inmejorable para asumir él la candidatura en 2024, cuando tendrá apenas la edad de 45 años.

El hubiera no existe, y lo que tiene ahora es un partido irreconocible por el oportunismo y la chabacanería de muchos de sus cuadros representativos que desfilan rencores y ambición a diestra y siniestra.

Fue lastimoso, de dar tristeza, ver cómo se quiso quitar a Ernesto Cordero de la presidencia del Senado por sus opiniones políticas. Y que senadores del PAN hayan secundado la moción contra su compañero, formulada por la senadora Angélica de la Peña, integrante de un partido estatista como es el PRD.

La senadora panista Adriana Dávila lo dijo en tribuna: "¡Usted (Ernesto Cordero) ha usado esta mesa directiva de manera lamentable, las declaraciones que

ha hecho no tienen que ver con su encargo!”.

Recuerdo que en el patio del antiguo Senado, en la vieja casona de Xicoténcatl, había una estatua de Belisario Domínguez, para que ningún legislador olvide que no pueden ser objeto de sanción por sus opiniones políticas.

¿Qué le pasa al PAN? ¿A este PAN, que es distinto al que contribuyó a abrir los mayores espacios de democracia en el país, a fuerza de razón y tesón?

“La que mejor representa los ideales panistas, los postulados, los principios, las tesis fundacionales, por mucho es Margarita Zavala y no Ricardo Anaya”, dijo Fernando Canales Clariond en entrevista con Anabel Clemente, de EL FINANCIERO, al incorporarse al equipo de la precandidata independiente.

Él no se va del PAN, y explicó por qué: “no he renunciado ni pienso renunciar a mi militancia. El partido no es de Ricardo Anaya, sino de los militantes que auténticamente compartimos una filosofía”.

Se puede estar en desacuerdo con el panismo, pero lo que no se puede hacer es ignorar su historia y el papel que ha jugado en

el país para su modernización y democratización.

¿Qué van a hacer con Canales Clariond?

¿Sabrán quién es?

¿Lo van a expulsar?

¿A insultar como a Cordero?

¿A inducir su salida como a Margarita?

¿A marginarlo como han hecho con sus dos expresidentes de la República?

¿Dejarán que se vaya, como han hecho con varios expresidentes de ese partido?

No sería extraño, porque desconocen la historia de su propio instituto político y de los que lucharon por liberalizar la economía y democratizar la política.

Para afuera Canales Clariond, al cabo que ya tienen a Acosta Naranjo y a Agustín Basave.

De acuerdo con sondeos conocidos ayer, Zavala ya está en dos dígitos de las preferencias, sin haber tenido un solo *spot* en medios electrónicos (Anaya tuvo un millón 500 mil antes de hacer oficial su candidatura) ni contar con la estructura de un partido.

Representa, eso sí, al panismo en esta campaña. Aunque Anaya le va a quitar votos.

Qué hacer con Mr. Trump

El viaje de Jared Kushner a México fue, bajo cualquier valoración, intempestivo. Surgió la necesidad de hacerlo urgentemente en algún momento esta semana, y la Secretaría de Relaciones Exteriores preparó el arribo del principal asesor del presidente Donald Trump, con escasas 24 horas de antelación. No hay secreto del porqué Kushner tomó con premura un vuelo comercial el martes y viajar casi seis horas en la noche para amanecer en la Ciudad de México para tener una reunión de trabajo con el canciller Luis Videgaray. El carácter explosivo de Trump y su aventurismo político, habían colocado una vez más al estado de las relaciones bilaterales en la orilla del excusado. Kushner salió de la Cancillería para visitar al presidente Enrique Peña Nieto, a quien entregó un mensaje de su suegro, cuyo contenido aún no trasciende. Terminada la encomienda, regresó por la tarde a la capital de Estados Unidos.

La apurada visita de Kushner tuvo prolegómenos de alta tensión. En la semana y media previa, las renegociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte se dieron un frentazo, al que se añadió conflictividad por el anuncio de imponer aranceles al acero y aluminio al mundo. El jefe de la Casa Blanca, sin razón alguna, también amagó al gobierno mexicano por no hacer nada, dijo, para frenar el

**ESTRICTAMENTE
PERSONAL**

**Raymundo
Riva Palacio**

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



“Trump percibe la importancia de la relación, al tener a su yerno como responsable directo”

“No hay interrupción real de las relaciones bilaterales, que se mantienen por la ruta institucional”

tráfico de drogas. La hostilidad no carecía de contexto. El 20 de febrero recibió una llamada del presidente Enrique Peña Nieto, en donde la conversación entre jefes de Estado se convirtió en una especie de monólogo con un hombre iracundo. La conclusión de la llamada fue de gran utilidad para Peña Nieto, al cancelarse una programada reunión con Trump en la Casa Blanca. Con ello, se pagó el costo de la posposición, contra la posibilidad de que lo mismo, pero en público, hubiera sucedido al término de la planeada visita.

La posibilidad de que Peña Nieto se reuniera con Trump surgió durante el último viaje de Videgaray a Washington, días antes, pero antes de concretarse la fecha del encuentro se dio una deliberación en varios niveles del gabinete peñista. Quienes hablaron sobre los pros y los contras del viaje en una primera instancia con Peña Nieto fueron, además de Videgaray, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, y el secretario de Hacienda, José Antonio González Anaya, quien, sin pertenecer al *kitchen cabinet* del Presidente, sus puntos de vista son bien apreciados en Los Pinos. González Anaya, primero, y Guajardo, después, expresaron su posición a que sería mejor esperar a que se terminara de negociar el Tratado de Libre Comercio para que Peña Nieto se reuniera con Trump. Videgaray argumentó

que se había abierto una posibilidad de encuentro, y que habría que aprovecharla.

La preocupación de Peña Nieto fue la que ha venido arrastrando desde la campaña presidencial en Estados Unidos, el pretendido pago del muro fronterizo por parte de México. Las reflexiones de Peña Nieto sobre qué garantías habría de que Trump no tocara ese tema concluían en lo mismo. Como comentó en una conversación aparte el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, no habría forma de impedir que Trump abordara el tema. Videgaray le dijo al Presidente que la única persona que podría plantearle a Trump que ese tema, donde saben desde 2016 que no hay forma de que exista un punto de encuentro, no se discutiera, ni privada ni públicamente, era él. Era la única forma como, cuando menos con un pacto frágil, como en anteriores ocasiones, Peña Nieto estaría menos incómodo de reunirse con Trump. Decidió entonces llamarlo por teléfono. La plática se prolongó por 50 minutos, y la parte más intensa fue cuando el Presidente de México abrió el tema de su mayor interés para sondear el ánimo del jefe de la Casa Blanca, y Trump explotó. Desde entonces, lo único que pareció suceder con la relación bilateral fue su desmoronamiento.

No era la primera vez que sucedía por la creatividad explosiva y delirante del presidente Trump, quien, en el caso de México, tiene una posición que se contrapone de manera sistemática con sus principales asesores, que ven una utilidad estratégica el mantener como aliado sólido

al presidente Peña Nieto. Los dos hombres fuertes en la Casa Blanca, John Kelly, jefe de Gabinete, y H.R. McMaster, el consejero de Seguridad Nacional, han insistido con Trump en esa línea, como también el secretario de Estado, Rex Tillerson. Trump mismo percibe la importancia de la relación, al tener a su yerno como responsable directo de las relaciones con Israel y el Medio Oriente, y México.

El viaje de escasas 12 horas de Kushner a la Ciudad de México tuvo la parte formal en la Secretaría de Relaciones Exteriores de revisar la agenda bilateral, aunque el énfasis de esa sesión de trabajo fue ver la forma como se podrían destrabar algunos de los temas, particularmente comerciales, que han colocado algunas piedras en el camino. Pero lo importante fue el encuentro con Peña Nieto y lo que, en nombre de Trump, le dijo. Pero no habría que tener expectativas de que sería algo distinto a lo que es Trump. Si nos atenemos a su **plática telefónica** con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, hace dos días, el mensaje sería su compromiso con el pacto comercial norteamericano, siempre y cuando sea "justo" para los tres países, y que reduzca el déficit comercial de su nación. Es decir, nada nuevo.

Sin embargo, la visita en sí mismo es un mensaje. Hay dificultades, antipatía de Trump con Peña Nieto y los mexicanos, si se quiere, en general, pero no hay interrupción real y formal de las relaciones bilaterales, que se mantienen por la ruta institucional. Esto, en sí, es ganancia para México.

El Peje y Napito: promesas, mentiras, engaños...



Es un juego de chapuceros. Los dos mienten, pero se solazan en sus falsas promesas.

Su relación es vieja y están muy bien medidos.

En 2006, el entonces perredista **Andrés Manuel López** buscó a **Napoleón Gómez**, heredero del sindicato minero cetemista, STMMSRM.

Regalo de su padre, **Napoleón Gómez Sada**, sin ser obrero ni tener relación con el gremio, pero en esos tiempos el corporativismo era por ley, y la justicia lo protegió.

Pero vinieron sus traiciones a los mineros, el escamoteo de recursos del sindicato –los 55 millones de dólares del Grupo Minero México son sólo una parte– y cambios en la Ley Federal del Trabajo.

Ya no hay exclusividad del STMMSRM y los contratos se esfuman, manera eufemística de decir cómo **Gómez Urrutia** se debilita y pierde sindicalizados.

Es aquí donde comienza esta historia.

LA CANDIDATURA IMPOSIBLE
Andrés Manuel López no es un ignorante.

Sabe y lee día a día cómo se desmorona el sindicato de **Napoleón Gómez Urrutia** –ayer perdió a los obreros Minera del Norte por mandato judicial, la semana pasada los de sombrerete... y así-, por lo cual no tiene salvación.

Pero el apoyo de **Napito** viene desde 2012, cuando el PRI le negó protección y **Enrique Peña** lo tachó en la lista para el Senado de la República.

Entonces aportó recursos para la campaña del tabasqueño y nació una larga relación.

Hoy le promete más de 300 mil votos mineros y los de sus familias, como si fueran los tiempos de su padre y hubiese el corporativismo de aquella época priista.

Ésa es la mentira de **Napito**.

El Peje, a su vez, le ofrece la senaduría plurinominal a sabiendas de dos obstáculos insalvables: **Napoleón Gómez Urrutia** es indiciado en varios procesos y carece de residencia para llegar al Poder Legislativo.

Los dos se mienten.

–¿Ya ves? Yo te cumplí, pero no se pudo –se justificará luego el de Macuspana.

AGUA Y CRIMEN DE MORENA

1. **Miguel Mancera** actuó con fuerza contra el cierre de válvulas para limitar el abasto de agua a la Ciudad de México.

Es un crimen y debe tener consecuencias penales contra quienes, desde Morena, intentan enlodar al gobierno capitalino.

La ciudadanía no debiera callar.

2. El 30 de marzo veremos una acción más contra la discriminación.

Ese día, en Campeche y ante el gobernador, **Alejandro Moreno Alito**, por primera vez aparecerán niños gritones con deficiencias físicas en el sorteo de la Lotería Nacional.

Así se inicia un acuerdo firmado por el director **Eugenio Garza Riva Palacio** con el DIF.

3. Otro beneficio de la reforma en telecomunicaciones:

Izzi revoluciona esta semana el servicio doméstico de Internet y de telefonía.

Por menos de 500 pesos y a través de su nuevo paquete **-izzi 50-** ofrece banda ancha, capacidad y velocidad para hogares de alto consumo con llamadas libres a más de 90 países.

¡Venturosa reforma!

4. A diferencia de Morena, la Sedesol extiende el apoyo a 2.3 millones de capitalinos.

Sólo a Prospera se dedican más de seis mil millones de pesos, destacó el subsecretario **Javier García Bejos**.

¿No que los programas del Gobierno federal priista no entran al territorio perredista capitalino?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

ALHAJERO

#OPINIÓN



DEL MAZO SE QUEDA SOLO

El gobernador del Edomex enfrentará la elección local en solitario. Según encuestas del PRI local, será la peor

MARTHA ANAYA

E

l desenlace en el Estado de México fue tal como los sospechosistas preveían: El PRI irá solo -sin el Partido Verde ni Nueva Alianza- en la elección local del próximo 1° de julio.

La coalición Todos por México (PRI-PVEM-Panal) solamente se mantendrá para la elección federal. Es decir, en torno a la candidatura de José Antonio Meade.

Esta decisión se tomó luego de que la Sala Regional del Tribunal Electoral echó abajo el convenio de candidatura común por considerar que había una "desproporción" entre el número de candidaturas y el porcentaje de votos para cada partido. Fallo del Tribunal que, según se comentó en los pasillos de la Sala Regional desde entonces, fue "casualmente" formulado a la medida del deseo del gobernador Alfredo Del Mazo Maza.

La idea de que el ex presidente municipal de Huixquilucan "empujó", o cuando menos vio con buenos ojos la decisión del TEPJF, se consolidó entre los verdes y los turquesas -los primeros impugnaron y los segundos

plantearon aclaración de sentencia- al ver la negativa del PRI a impugnar la resolución: "Es un silencio que otorga", dirían. ¿Qué motivó esta posición de Del Mazo?

LE APLICARON AL GOBERNADOR SU PROPIA RECETA

Las divisiones -inocultables, a todas vistas ya- en el PRI del Edomex.

El Revolucionario Institucional del Edomex, por vez primera, llega fracturado a un proceso electoral. Y tres son las razones

primordiales de esta situación:

- La pésima cicatrización al nominar candidaturas;
- Las bajas expectativas de triunfo;
- Y un conflicto provocado por el PVEM que entró a dividir y a recoger aspirantes que se quedaron en el camino.

Pero lo que más extrañó a los ex aliados del tricolor fue que Del Mazo prefirió mover sus hilos en el Tribunal en lugar de hablar con ellos. Desdeñados por el gobernador, el Partido Verde y Nueva Alianza prefirieron ir solos que renegociar el acuerdo. Le aplicaron a Del Mazo su propia receta: Lo ignoraron y lo dejaron solo en lo local.

Según fuentes del PRI estatal y de acuerdo con sus encuestas internas, ésta será para el Edomex "la peor de las elecciones" en la historia reciente.

Ya tuvieron su probadita en las elecciones a gobernador el año pasado: el PRI, como partido, perdió por sí solo. Sus números quedaron debajo de Morena y fue sólo con los votos sumados del Verde y de NA que lograron quedarse con la gubernatura. Pero ni con eso aprendieron (de hecho, desde entonces Del Mazo incumplió los compromisos que hizo con sus antiguos aliados). La arrogancia del priismo mexiquense no tiene remedio.

...

GEMAS: Obsequio de la periodista Dolia Estevez: @LVidegaray @EPN tienen la obligación de explicar detalladamente de qué hablaron (durante la) encerrona de horas con @jaredkushner. No al acostumbrado comunicado de cajón, con generalidades y vaguedades, de @SRE_mx. Basta de opacidad. Transparencia absoluta ya. #RendiciónDeCuentas".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA

AGENDA CONFIDENCIAL



#OPINIÓN

INSEGURIDAD Y VIOLENCIA CRECIENTES

Seguiremos viendo enfrentamientos callejeros de miembros de las Fuerzas Armadas contra delincuentes

**LUIS
SOTO**

E

l país sigue hundido en la inseguridad y la violencia, a pesar de que las Fuerzas Armadas –Ejército y Marina– más la Policía Federal patrullan las calles de ciudades y poblaciones pequeñas, medianas y grandes en amplias zonas del territorio nacional. Y **nada permite suponer que**

el próximo presidente, sea quien sea, pueda detener la violencia y reinstalar la seguridad en el país.

Seguiremos presenciando el espectáculo de enfrentamientos callejeros de miembros de las Fuerzas Armadas contra delincuentes, y de las bandas criminales entre sí, con todo y los programas, acciones, estrategias que sugieran los expertos. La violencia desatada de manera explosiva no cederá por la sola transmisión del poder presidencial de un hombre a otro, de un partido a otro, apuntan los observadores. Por desgracia, no cambiará la dura y ruda situación nacional. No hay que hacerse ilusiones. A partir del 1 de diciembre de 2018 todo seguirá igual. Cambiarán rostros y nombres, pero las esperanzas no se harán realidad, agregan. ¿O sea que la sociedad tendrá que acostumbrarse a vivir con ese flagelo? Bueno, soluciones mágicas no existen, apuntan los expertos en la materia y aquellos funcionarios y ex funcionarios que han tenido a su cargo en los últimos tres sexenios el combate a la delincuencia organizada y desorganizada en todo el país.

Durante el foro *La Seguri-*

**A PARTIR DEL 1
DE DICIEMBRE
DE 2018 TODO
SEGUIRÁ IGUAL.**

dad Pública que a México le urge, en el cual participaron funcionarios del gobierno fe-

deral y expertos, hubo un pánel que se tituló: **Si fuera presidente de la República ¿qué harías para resolver la actual crisis de inseguridad y violencia en el país?**

Entre los planteamientos de los ponentes destacó el del actual comisionado nacional de Seguridad, **Renato Sales**, quien sugirió al próximo jefe del Ejecutivo diseñar e **implementar una política de Estado en materia de seguridad pública alejada de intereses político-partidistas**; debería ser un acuerdo en lo fundamental, y quienes trabajen en las instituciones de seguridad deberían actuar como daltónicos, no ver colores. ¿Y la política en blanco y negro que sugiere el comisionado será suficiente? Preguntan los escépticos. Por cierto, sobre el tema de la inseguridad y la violencia crecientes, el **Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República** publicó un interesante estudio titulado **Linchamientos en México**, cuyo autor es **Juan Pablo Aguirre Quezada**, en donde destaca que los linchamientos (justicia por mano propia) van en aumento, y ponen en evidencia la crisis de la impartición de justicia; son actos que demuestran la debilidad de las instituciones de justicia y las encargadas de brindar la seguridad pública. Si bien es un fenómeno global, en México se han repetido diferentes casos debido al hartazgo de la población por la inseguridad y actividades de la delincuencia organizada, aunque también ha sido un método de control social ante la ingobernabilidad y errores de las corporaciones de seguridad pública. No estaría mal que el instituto realizara una investigación sobre los **linchamientos políticos** en el país, no sólo en la época de campañas políticas y “guerras sucias”, sino también en tiempos de paz, sugieren algunos.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA